



¿Despegará el fracking este año en Colombia?



Foto: archivo Colpreesa

POR FERNEY ARIAS JIMÉNEZ | PUBLICADO HACE 1 HORA

La apuesta del gobierno es que el aprovechamiento minero-energético en Colombia, un país con una gran biodiversidad, debe ejecutarse bajo una premisa: "producir conservando y conservar produciendo".

Así lo plantea la ministra de Minas y Energía, *María Fernanda Suárez*, al señalar que el aprovechamiento de los recursos que hay en el subsuelo debe hacerse de manera responsable tanto con el medio ambiente como con las comunidades ubicadas en las áreas de influencia de las diferentes iniciativas mineras, energéticas o de hidrocarburos.

Una de las preocupaciones de la funcionaria radica en el hecho de que si en producción petrolera no se hace nada, esta entraría en descenso hasta el punto de tener que importar combustibles en un futuro, derivando en una mayor carga *fiscal* para el país que, a su vez, debería contar con recursos para traerlos.

"La idea es reactivar el sector de hidrocarburos, y en esto es clave la explotación de yacimientos no convencionales (aplicando la fracturación o estimulación hidráulica o *fracking*). Hay un primer informe de la Comisión de Expertos que se sale del debate político y se centra en la discusión técnica", mencionó Suárez, quien estima que el reporte final se conozca a comienzos de abril.

"La Comisión ha enfatizado en que tiene que haber un procedimiento de licenciamiento social y generar una relación de confianza con las comunidades", destaca Suárez, quien reconoce que en el sector de hidrocarburos hay muchas oportunidades de negocio para las empresas.

Buscando bajo tierra

En el contexto descrito por la ministra de Minas, el presidente de la Asociación Colombiana del Petróleo (ACP), *Francisco Lloreda*, recuerda que hoy en día el país cuenta con reservas del orden de 1.782 millones de barriles de crudo y 3,9 tera pies cúbicos de gas.

Estas cifras equivalen a una relación reservas/producción de 5,7 años para el caso del petróleo, y de 11,7 años en gas. "Esto genera preocupaciones, y por ello hay que ejecutar acciones para garantizar la autosuficiencia energética del país en el corto, mediano y largo plazo".

El dirigente gremial sostiene que en yacimientos no convencionales existe una posibilidad importante para que Colombia mantenga su autosuficiencia energética.

"En el Valle Medio del Magdalena y la cuenca Cesar-Ranchería se tiene un gran potencial para la exploración y producción de hidrocarburos, con una extensión aproximada de 2,9 millones de hectáreas", precisa Lloreda.

Las estimaciones de la ACP ubican el potencial de esos yacimientos entre 10 y 20 tera pies cúbicos de gas, y entre 5 mil y 10 mil millones de barriles de crudo, que podrían más que triplicar las reservas actuales del país (ver informe).

Sobre lo que se sabe del informe de la Comisión de Expertos, Lloreda resalta que contiene tres aspectos claves: el país cuenta con la regulación requerida, los riesgos están identificados y se pueden prevenir o mitigar, y las empresas tienen experiencia y están preparadas.

"Pero, también hay tres factores que merecen mucha atención: trabajar de forma cercana con las comunidades (identificarlas y atenderlas), fortalecer la institucionalidad y suministrar una información transparente", dice el presidente de la ACP quien asegura que la industria está preparada para iniciar los pilotos este año. "No hay razones para darle más largas a la perforación de doce o 16 pozos de carácter exploratorio".

Aun con esa convicción, admite que hay otros dos temas pendientes, entre ellos la suspensión provisional del Consejo de Estado a algunas disposiciones regulatorias sobre yacimientos no convencionales (ver Dicen de...).

Además, menciona que "en el Congreso se revivirán los proyectos para prohibir esta actividad, pero espero que ese debate sea técnico y permita avanzar", concluye.

Inquietud por el agua

Desde la presidencia de la Asociación Colombiana de Ingeniería Sanitaria y Ambiental (Acodal), *Maryluz Mejía*, sugiere que ahora que el país está dando pasos hacia el desarrollo de técnicas no convencionales para la extracción de hidrocarburos, cobra mayor importancia la necesidad de crear una institución que rija los recursos hídricos, como la Agencia Nacional del Agua.

Adicionalmente, llama la atención sobre las recomendaciones formuladas por la Comisión de Expertos, que tratan de acciones y mecanismos aún no considerados ni aplicados en el país, como la licencia social y la distribución de utilidades entre las comunidades.

En esa línea, *Bruce Mac Master*, presidente de la Asociación Nacional de Empresarios de Colombia (Andi), sostiene que es necesario la cautela en el desarrollo de los proyectos piloto.

"Estos habrá que hacerlos para tener la oportunidad de ver si los mitos son o no preocupantes, y producirle al país tranquilidad para decidir si se da el siguiente paso, como es la producción masiva de hidrocarburos con la tecnología del *fracking*", argumenta.

Igualmente, enfatiza en que pocas veces el país ha vivido un momento crucial en la toma de decisiones en términos energéticos, como el actual. "La decisión requerirá responsabilidad en el actuar de todos los involucrados, y de esta depende el impacto que se cause para las generaciones futuras. Por eso la discusión debe ser abierta y centrada en hechos comprobables, científicos y despojada de discursos populistas".

Proyectos en espera

El plan de negocios de *Ecopetrol* 2019-2021 indica que los hidrocarburos no convencionales reflejan la oportunidad de crecimiento de reservas que tiene Colombia, con un potencial identificado hasta ahora en 2 de 8 cuencas de aproximadamente 10 tera pies cúbicos de gas y entre 4.000 y 7.000 millones de barriles de crudo.

Con esas perspectivas, la petrolera estatal ha destinado 500 millones de dólares para el desarrollo de proyectos piloto, cuya realización está sujeta a las decisiones del gobierno en esa materia y que, de ser exitosas, permitirían avanzar a una fase de expansión comercial después del 2022.

Desde la gerencia de ConocoPhillips (empresa que en Colombia espera encontrar y explotar yacimientos en la cuenca del Magdalena Medio), *Alex Martínez*, resalta cómo Estados Unidos aplicando el *fracking* potenció su producción de petróleo y gas, aumento sus reservas, lo que le permite autoabastecerse y exportar estos combustibles.

Según el empresario, de 2005 a la fecha, EE.UU. pasó de cero a unos 200.000 pozos no convencionales, en lo que se han invertido unos 15 mil millones de dólares, recursos que han sido recuperados y generado ganancias.

Pero, las intenciones de ConocoPhillips en Colombia no van por buen camino. El pasado 20 de marzo la Autoridad Nacional de Licencias Ambientales (Anla) archivó las solicitudes de licencia ambiental para los proyectos Piranga y Plata, ubicados en el sur del César.

La entidad oficial explica que la empresa no reunió requisitos mínimos establecidos en los términos de referencia ni en las condiciones establecidas en el manual de evaluación de estudios ambientales.

Aunque EL COLOMBIANO le pidió al gerente de ConocoPhillips una reacción frente a la determinación de la Anla, este declaró que por ahora se está revisando el contenido y sus implicaciones.

No obstante, asegura que para ejecutar esos proyectos la compañía se ajusta a la normalidad colombiana, que es robusta, y afirma que no va a competir por el agua de las comunidades, que es una de las grandes preocupaciones de la población frente al empleo del *fracking*.

CONTEXTO DE LA NOTICIA

DICEN DE... AFECTACIÓN AL MEDIO AMBIENTE

En noviembre, el Consejo de Estado suspendió provisionalmente los actos administrativos por medio de los cuales el Gobierno fijó los criterios para la exploración y explotación de hidrocarburos en yacimientos no convencionales. La providencia (57.819), a título ilustrativo, señala que son numerosos los estudios que prevén que el uso de esta tecnología puede tener un impacto negativo en la preservación del medio ambiente y en la salud humana y, por lo mismo, varios países han decretado su prohibición, condicionamiento o aplazamiento, hasta no cerciorarse sobre sus verdaderos efectos.

INFORME LO QUE IMPULSARÍA EL FRACKING

COMENTARIOS REPORTE UN ERROR AGREGAR INFORMACIÓN

¿Qué piensas?

0 Respuestas

- Me gusta Me divierte Me encanta Me sorprende Me enoja Me entristece

0 Comentarios El Colombiano Acceder

Recomendar Tweet Compartir Ordenar por los más nuevos

Sé el primero en comentar...

Formulario de inicio de sesión con opciones de registro con Disqus, campos para nombre, correo electrónico y contraseña, y casillas de aceptación de condiciones de servicio y política de privacidad.

Sé el primero en comentar.

TAMBIÉN EN EL COLOMBIANO

Captura de Iván Suárez Muñoz, alias Barbas 5 comentarios • hace 14 horas fredypats — Que las autoridades en vez de protegerlo lo desaparezcán y que parezca un accidente.

Historia del trapiche de San Sebastián de Palmitas 4 comentarios • hace un día mesurado — Lo que me llama la atención es la ineptitud de las anteriores administraciones. A los campesinos ...

Agenda económica de la izquierda 1 comentario • hace un día osamon85 — Enoris: Me pregunto: A que horas se llenó el periodismo escrito, TV, Radial y las Universidades (públicas y ...

¿Qué será de sus vidas sin Uribe? 4 comentarios • hace un día osamon85 — Juan David: Te faltó mencionarlos: El gerente de esta cofradía es el Llanero/Rolo que se cree de ...

LO MÁS LEIDO LO MÁS COMENTADO LO MÁS COMPARTIDO. Lista de 5 artículos destacados con íconos de número y títulos resumidos.

NOTAS DE LA SESIÓN. Lista de 5 artículos con íconos de flecha y títulos resumidos.